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□ 陈 卓

边界感的消失，很容易引人不安。有人在新
开馆的西安碑林博物馆，感受到了这种不适。

5 月 12 日，完成改扩建工程的碑林博物馆
向公众开放，很快就有人发现这里部分唐代文物
原件裸展，“游客触手可及”，著名的“大秦景
教流行中国碑”在之前的老展厅内，有一块玻
璃覆盖其上作为保护，“但现在就等于是完全裸
展，没有任何保护，所谓的保护就是每个展厅
派一个保安巡回”。而保安巡查又偶有疏漏，

“我许多次尝试以手触碰（并未物理触碰），未遇
一次保安提醒”，一位参观者在开馆第二天忧心
地发文。

文物是历史长河的遗珍，我们有幸拾获它
们，却并不真正拥有它们。保护好，并将它们
传递给下一代才是我们真正的职责。这件事理
应引起更多人的重视。但是需要明确的一点
是，“加盖玻璃罩”，并不是保护文物的唯一办
法。巴黎卢浮宫里，刻在黑色玄武岩上的汉谟
拉比法典并没有被层层罩起；河南嵩山脚下，

“汉三阙”四周也仅有一条细细的栏杆隔开它们
与参观者。

一个或许违反常识的事实是，对于碑刻

等石质文物，加盖玻璃罩的作用可能适得其
反——如果没有合适的恒温恒湿系统，玻璃罩
内的微环境给石质文物带来的破坏，可能远大
于参观者伸手触摸。

而且，博物馆爱好者或多或少都体会过参
观热情被一块玻璃挡住的时刻——如果展柜玻
璃反光，身后攒动的人头和头顶炫目的灯光
经 过 反 射 ， 将 先 于 文 物 进 入 视 野 ， 或 永 存
于 照 片 中 。 而 一 块 能 够 提 升 参 观 体 验 的 低
反 射 玻 璃 并 不 是 所 有 博 物 馆都能轻易配备
的。根据 2024 年 10 月中国政府采购网发布的

《中国国家博物馆恒温恒湿低反玻璃金属展柜
采购项目中标公告》，国家博物馆采购了 28
组恒温恒湿低反玻璃金属展柜，价格为 565.86
万元。

博物馆应当用更合适且经济的方法展示、
介绍文物。有人说，博物馆是人类昨天的脚
印、今天的镜子和明天的根基。从过去大家贵
族收藏为主的馆舍，到现在承担展示和教育功
能的公众场所，开放，是数百年来博物馆发展
的一条明显脉络。图书馆曾被博尔赫斯称为

“天堂”，博物馆也不遑多让。海伦·凯勒在她
那篇著名的 《假如给我三天光明》 中说，如果
有三天视力，她要把其中一天留给博物馆，她
要在那里“对整个世界，从古到今，作匆匆一

瞥”“看人类所走过的艰难曲折的道路，看历代
的兴衰和沧桑之变”。

我们刚刚度过第 49 个国际博物馆日，本次
国际博物馆日主题为“快速变化社会中的博物
馆未来”。在一个快速变化的社会，博物馆不
仅 要 做 过 去 的 守 护 者 ， 也要做未来的参与
者。对很多博物馆而言，保护和展示是一个两
难的问题。有因此缩小展品规模的，亦有因此
限制参观人数的。但是海伦·凯勒所渴望的一
瞥，应该是不同时代所有关心历史、关心人类
命运的人理应享有的权利，因此，我们期待博
物馆的门越开越大。在这个意义上，碑林博物
馆新馆让人们走近文物的尝试应该被鼓励而不
是被苛责。

但是亲近不意味着没有边界感。红星新
闻记者曾去碑林博物馆新馆探访，在展览入口
处，记者亲眼见到一名刚迈进展厅的男子，伸
手触摸了一幢古代雕像，并发出“这都包浆
了”的感叹。

这不是碑林博物馆独自面对的问题。我国
众多的碑刻、石窟等文物，除了要经历极端
天气带来的风雨洗礼外，也要面对突增的游
客带来的复杂挑战。在旅游旺季的响堂山石
窟，我曾见过雕塑上拂过大大小小的手，巩
义石窟里国内仅存的帝后礼佛图，有时也难逃

部分游客的触摸。这些文物前面，都放着“禁止
触摸”标识，但是这条明显的底线，并没有被所
有人守住。

如果参观文物是一次与历史的互动，那么这
段关系的成功与否，并不能仅仅依靠一方的克制
与退缩，而需要博物馆等文物保管机构与参观者
的共同维护。

这是一个让人耳边生茧的话题。“汉三阙”之
一的太室阙前，立有民国时期当地提醒游客禁止
刻画的标语；长城的城砖上那些歪七扭八的刻
画，提醒我们曾经存在过一段“野蛮”的旅游时
光。如今，参观者的素质整体提高，但是面对文
物时，那条底线依然很难称得上坚不可摧。总有
人觉得，摸过才算来过，拍照才是看见，打卡就
算参观。

可实际上，碑林需要的是我们把碑文刻在心
里，而不是把手汗印在石上。当博物馆等场所的
大门越来越开放，那条与文物的边界，应该更清
晰地刻画在每一位参观者的心中。

这条边界，阻拦的是对一个千年前雕像来一
次“乖，摸摸头”的冲动，阻拦的是文物前点亮
刺眼闪光灯的快门，阻拦的是博物馆里长时间的
直播和夸张的表演。这条边界是比玻璃罩更有效
的保护，这条边界就是文物乃至文明从我们这一
代向下一代流淌的一个起点。

替碑林谢谢你不动手的温柔

□ 王雪儿

两年前，纪录片导演李婧一想拍

部片子把人哄睡着。

她过去一向睡得很好，当时有了

娃，睡得没那么好了。她推测，“有生理

原因也有心理原因”，于是试着哄睡自

己，比如重复播放一只小猫碰掉杯子

的短视频，或者和 AI 语音对话，直到

睡着。

李婧一习惯晚睡，她观察到，“深

夜回消息的大有人在”，身边只有一种

人早睡，就是陪孩子睡觉且要送孩子

上学的人。

“失眠”只是睡眠问题中的一种，

中国睡眠研究会发布的《2025年中国

睡眠健康调查报告》显示，我国 18 岁

及以上人群睡眠困扰率已达 48.5%。

相当于每两个成年人中，就有一个正

在经历入睡困难、夜间易醒或早醒的

困扰。

李婧一琢磨，总有人说纪录片无

聊，做美食主题都要上价值，能把人看

睡着了，也算给普遍失眠的时代提供

一种“价值”。但是，专门哄睡的纪录片

是什么样呢？有人说“数学课”，但李婧

一觉得，“知识和意义本身就挺让人睡

不着觉”。

她用了一年的时间去野外拍摄，

用大量的航拍镜头捕捉高原、雪山、盆

地的四季面貌；她也拍下了当地传统手

工艺者——讲述“叶书”“竹纸”“土陶”

的制作过程，成片名为《静谧之野》。

“人都是猴子变的。”李婧一半开

玩笑地说，在自然中，人会更放松。在

剪辑纪录片时，她使用了很多白噪声，

还有风吹过峡谷、手捏陶泥、雪花落在

毛驴身上、浪花击打礁石、潮水退去留

下白色泡沫的声音。

其实，早就有人用“科学”的语言解释了李婧一的创

意。在中央编译出版社引进的《通用设计法则》一书中，大

自然对人的情绪、认知和身体的积极作用被作者总结为

“亲近生命效应”，当我们与大自然发生关系——包括真实

的自然环境、人为营造的自然假象、自然界的声效或与同类

及动物间亲密的情感连接时，能减轻压力，提高专注度。

纪录片上线后，有行业前辈质疑李婧一，不就是一部

风光片，非要炒什么“睡眠”概念。

李婧一并不认同，她坚持认为，自己做了研究，《静谧

之野》和一般的风光片真不一样。比如，为了让声音更有讲

述感，她没有选用专业的配音演员，还设想过“外语”会不会

更催眠。她使用十几秒以上的长镜头，营造出时间缓慢流

淌、景观渐渐铺展的效果。同时，她舍弃了很多细节和特写

画面，大量使用航拍，试着“让个人的焦虑情绪在更宏大空

间里被消解”。为了避免信息“过度饱和”，她故意不交代故

事和细节，“观众感兴趣自然会去查‘叶书’上写了什么”。

我对李婧一的分析深有同感。身为一名记者，我经常

不得不进入某个不熟悉的知识领域，哪怕睡前也怀着“边

睡边学”的企图心，想闭着眼睛多听几页书、几分钟播客。

一些手机应用软件推出了定时关闭的功能，但我总

面临声音戛然而止、大脑依然清醒的状态，有时越听越精

神，做梦都在和某个专家对话，睡醒就懊恼休息得不够彻

底。我的一个朋友说，白天越忙，晚上越舍不得睡觉，想再

多刷几条视频才划算。

“焦虑得睡不着，因为睡不着而焦虑”成了我的常态。

直到我不再以获取信息为目的，改播看了无数遍的喜剧

《武林外传》，几分钟我就能睡着。有时我喜欢在直播平台

上听情景喜剧，感受一群爱好相似者的“共同失眠”。

深夜，更多的哄睡直播间在播白噪声。有的配上 AI
生成的画面，播放雨声。更吸引失眠人群的是“拟声师”直

播，视频里，主播一句话都不说，用毛巾和泡沫模拟出洗

头的声音，在画面左上角贴上“音量 30%”的提示。

在一些直播间里，投 99个币可以模拟采耳、针扎海

绵、木鱼、沙漏的声音，299个币可以点播“洗头”“下雨”

“烤肉”……如果想早点睡，可以再花 199个币“插队”，优

先点播——换算成人民币大约是 30元。

一名主播告诉我，他提供的不仅是声音服务，更是一

种情绪价值，有些年轻人付费购买“哄睡服务”“连麦睡

觉”，也不是真的需要白噪声，而是在深夜需要陪伴，“孤

单”才是他们睡不着的原因。还有些商家提供“疗愈助眠”

服务，比如颂钵、冥想，体验价格不菲。

“睡个好觉”的平凡需求正在催生出一个巨大的市

场。2023 年中国睡眠经济行业市场规模达 4955.8 亿元，

同比增长 8.6%。有业内人士估计，中国睡眠经济市场规

模将保持增长趋势，2027年或将达 6586.8亿元。

睡眠市场能给的，除了精神上“哄睡”，还有硬件上

“助眠”。

有品牌酒店主打“深睡服务”，连带着售卖眼罩、枕

头、被子……受年轻人追捧。我的一位在互联网大厂工作

的朋友斥 800元“巨资”，买了一个据说极度符合人体工

学原理的枕头，更贴合颈椎，更有支撑力。我的另一位

在广告行业工作的朋友用项目奖金买了一张床垫。和枕

头的卖点相似——总之都想睡得更好。

艾媒咨询发布的《2024年中国睡眠健康产品创新及

消费洞察报告》显示，从年龄分布来看，睡眠经济消费主

体集中于 23- 40 岁的中青年人群，占总消费人群的

83.2%，远高于其余年龄段，呈年轻化趋势。

说来有点讽刺，在做片子的一年时间里，想要哄睡观

众的李婧一一直处于失眠状态。这位年轻的导演极度共

情她的同龄人：“心里惦记着事儿就睡不着。”李婧一今年

38岁，同龄人普遍惦记着结婚、学区、父母养老，有同行

转开网约车，有人准备二次创业。

从个人角度，李婧一希望给广大的失眠群体提供睡

着的机会，但显然，年轻人的睡眠问题不是一部纪录片、

一段“白噪声”或一款贴合颈椎的枕头能解决的。除了服务

五花八门、效果千差万别之外，当年轻人需要哄睡才能换

来深夜安宁时，真正的问题或许藏在隐性的社会节奏里。

在纪录片拍摄过程中，李婧一发现，那些被镜头记录

的传统手工艺者好像很少失眠，他们的工作，跟着太阳的

工时走，自有四季安排，与自然同频。这种节奏是购物车

越加越贵的床垫永远无法“平替”的。

中青报·中青网见习记者 黄晓颖
记者 秦珍子

5月 13日傍晚，冰雹突袭北京。

它们从摩天大楼间穿过，击中一些汽车的

挡风玻璃、引擎盖和绿化带里的月季花，也打

在农民的田地里，砸中瓜藤、樱桃和蔬菜大

棚。这一天，北京白天最高气温超过 30 摄氏

度，乍暖之下，很少有人知道，高空之上正在

酝酿风暴。

直到冰雹落下，噼里啪啦的声音才传入社交

媒体，不少人晒出冒险捡到的冰雹，与此同时，

一条消息也在网络中不胫而走：北京大学有个冰

雹课题小组，正在收集冰雹做科研，联系他们，

可用冰雹换玛瑙。

第二天，课题组成员林翔宇带着玛瑙吊坠出

现在海淀区一位市民家门口。这位北京大学物理

学院大气与海洋科学系博士研究生 2019 年进入

“冰雹变化机制研究”小组，今年是他负责收集

冰雹的第六年。这几天他格外忙碌，接到 20 多
通电话，去了 10 多户人家，把收到的冰雹存入

实验室的冰柜。媒体的电话也不断打来，林翔宇

意识到，“冰雹换玛瑙”出圈了。

“噱头”背后是课题组对冰雹的渴望，他们

想让更多冰雹“开口”，坦陈自己的一生。

6000 多颗冰雹，在 8 年时间里，经过 63 位

志愿者的帮助，来到课题组的实验室。它们被装

在几十公斤重的移动冰箱里，乘过飞机、高铁和

绿皮火车，还曾和乡村巴士一同在山路上颠簸。

它们大部分来自全国的 15 个省份，有黑龙江的

北方雹，还有广西的南方雹，西藏的也有。其中

还有 10颗国际雹来自意大利。

林翔宇解释，每颗冰雹都记录着独特的气象

信息，冰雹云如同黑箱，温度、湿度、环境风速

处处不同，又时时变化，身处其中的冰雹生长方

式各异，有着完全不同的经历，“最终形成不一

样的‘人格’”。研究冰雹，是为了窥探它们在

云内的生长机制，辅助提高天气预报水平，减少

经济损失。

北京大学的这个冰雹课题小组在 2013 年成

立，不久后，李潇斐入组读博。最初，李潇斐主

要采用计算机模拟方式，研究冰雹的形成、运动

及与环境的相互作用，“本质上是和数字打交

道”，并不清楚真实的云里在发生什么。

没过多久，课题组导师、北京大学教授张庆

红决定，要收集冰雹，从实际样本出发来做实

验，和模拟结果相对照，让研究更“接地气”。

张庆红长期从事“中尺度气象学”研究，关注雷

暴、大风、冰雹等强对流天气的形成机制。由于

涉及多种严重灾害天气，这也是当代大气科学中

最受关注的领域之一。

很多学科都在探索冰雹的奥秘，大气科学的

学者想弄清全球变暖对冰雹频率和强度的影响；

农业科学的学者想知道冰雹如何影响农作物的产

量；计算机科学的研究者，则希望用 AI算法更

好地进行冰雹风险提示。

作为物理学院的学生，李潇斐开始面对真实

的冰雹。它们常在夏天到来，但最初的实验室条

件不够，不能保证操作时冰雹不融化，李潇斐只

能等到冬天再做实验。封闭的环境中温度太高，

他就去物理学院楼顶的仓库，搭上简易的实验

台，通着北京冬天的风，切冰雹。研究冰雹成分

要使用离子色谱仪，他就泡在化学与分子工程学

院的实验室里。

那时，他还肩负一项任务，就是找冰雹。

和雨、雪不同，冰雹的空间尺度更小，“势

力范围”通常为几公里到几十公里，最小的范围

不过几百米。冰雹的一生也更短，从云中形成胚

胎到落地，短则几分钟，长不过十几分钟。离开

高空的冰雹，触碰到零摄氏度以上的环境就开始

融化，直径 1厘米以下的冰雹，可能没有机会到

达地面，再大上一点的冰雹，也会在坠落中减去

几毫米的腰围。落地后的冰雹，若不及时捡起，

难免沾上雨水、灰尘、杂草，影响它存储的“天

气记忆”。

满足实验标准的雹子，更是一雹难求。为了

拿到冰雹，课题组等过也找过。

一开始，他们到下冰雹最频繁的地方去收

集。2014年夏天，课题组一行 4人从北京出发去

西藏，先坐飞机到拉萨，再坐火车前往那曲。

那曲是中国海拔最高的地级市，也是气象记

录显示冰雹最多的地区之一，研究者翻看的记录

显示，一到夏天，“几乎隔几天就下一次”。然

而，在近 20天里，他们却没等来一次冰雹。

因为“稀罕”，不少网友会在社交媒体发布

偶遇冰雹的照片。李潇斐曾尝试在微博上给人

留言，请人家帮忙存些样本。最后，他冰雹没

收到，账号却被系统识别为“诈骗”，到今天还

封着。

后来，课题组又搞了个微信公众号，发布

需要冰雹的消息，邀请更多人一起帮忙收集，

还在网上定制了一批玛瑙吊坠，作为给志愿者的

回礼——这便是“冰雹换玛瑙”的由来。

玛瑙不算名贵，却蕴含一层巧思：冰雹的分

层记录着它在高空的成长历程，而玛瑙的横切面

同样展示出类似的环状纹带，那是地质活动在它

身上留下的印记。

2016年 3月，一名在北京上学的大学生看到

公众号的消息，让家乡的父母收集了半罐指甲

盖大的冰雹，联系李潇斐前去领取。李潇斐带

着玛瑙吊坠，先坐飞机到遵义，再搭乘班次极

少的乡村小巴，才到达贵州省毕节市沙土镇的

对方家中。

当时，冰雹堆放在透明的玻璃罐中，像一颗

颗冰糖，李潇斐为它们和玛瑙吊坠拍合照，也拍

下志愿者的身影。最频繁的时候，一年中有一个

多月的时间，他都在外面收冰雹。参与的志愿者

大多是各地气象局的工作人员，以及课题组成员

的亲友。每每一看到冰雹预警，这些研究者就赶

紧联系熟人，“点对点”打招呼。

不过，没人能确定冰雹到底来不来，什么时

候来。李潇斐坦言，提前一天的天气预警，常常

不准确，而较为准确的雷达观测，相当于发射的

电磁波已经碰到冰雹的身体，转身带回讯息，这

意味着，冰雹马上就要来临。能够提前一小时观

测到，已经是不错的水平。

有时候，冰雹根本没来；还有的时候，冰雹

来了也收不到。课题组成员张海帆记得，有一次

她联系到一位山区的农民，却因其没有冰箱而作

罢；还有一次，对方已经把冰雹存到冰箱里，却

突然遭遇停电，冰雹化了。

去宁夏银川，这些收冰雹的人坐了一晚上火

车；去福建宁德，他们乘 8个小时高铁到福州，

再开一上午车，才从茶农的手中接过两袋冰雹。

打开志愿者的冰柜，和冰雹放在一起的，可能是

腊肉，也可能是农药。

在路上，他们亲眼见到了冰雹的威力。相

较于城市建筑，农作物脆弱得多。在山东青

州，雹子砸破了当地农民的塑料大棚，砸烂了

瓜藤；在靠近中越边境的广西靖西，农民种植

的烟叶被冰雹一砸，叶子上全是大洞，价格一

落千丈。

一颗直径 5厘米、鸡蛋大小的雹子从高空下

落，时速约每小时 110公里，接近高速公路上的

一辆汽车。一颗雹子落地的杀伤力相当于有人从

3层楼高的地方扔了个带土的花盆，下冰雹就像

是多起高空抛物事件同时发生。

除了南北极，地球上哪里都会下冰雹。在中

国，每个县都有冰雹的足迹。 2005 年 5 月 31
日，北京一日两场雹，造成 9 万人受灾。 2010
年，一颗直径约 20厘米、重达 879克的巨型冰雹

落在美国南达科他州的土地上。这场雹灾伴随强

风，导致农作物大面积绝收，农业经济损失高达数

亿美元。

2023 年秋天，借由国际项目合作，10 颗来自

意大利的冰雹先到美国，再跟随张庆红飞跃太平

洋，抵达北京。课题组成员为此而兴奋，为了不让

冰雹在 10 多个小时的旅途中融化，他们做了许多

测试，最终决定采用运送人体器官的医用保温箱来

储存。

林翔宇记得，这批冰雹比在国内收集到的要

“大得多”，最小的直径是 6.5厘米，最大的直径接

近 10 厘米。它们带来了大洋彼岸的气象信息，现

在正在实验室里，等待进一步研究分析。

在大多数科普读物里，一颗冰雹的成长故事

是：春夏之交，地面温度骤升，小水滴在上升气流

的裹挟下来到海拔 5000米以上、气温低于零下 10
摄氏度的高空，进入冰雹云中。一些小水滴直接冻

成透明雹胚，另一些或附着灰尘、或黏结冰晶，形

成含有气泡、色如珍珠的不透明雹胚。雹胚如同种

子，在上升气流、重力和其他外力的作用下运动，

不断裹上冰层或黏结颗粒，形成透明和不透明交替

叠加的冰层，冰雹也越长越大。直到上升气流无法

托住它的重量，就离开云层砸向地面。

至于每颗冰雹具体经历了什么，在世界范围内

的气象学研究中，仍属于未解之谜，冰雹怎么运

动、生长，人们知之甚少。落地的雹子，如同一个

个黑匣子，带着小水滴运动的记忆，也保存着强对

流天气的密码。

要让它们开口，就得打开它们的心。

在北京大学物理学院的一间实验室里，林翔宇

戴着橡胶手套，把电钻的钻头换成砂纸，打磨冰

雹，磨去表面一两毫米的薄层后，他将雹子送入

温度维持在零摄氏度以下的切割机中，固定在载

物台上。

一根 10 厘米左右长、零点几毫米粗的电阻丝

悬置在它的上方，加热至暗红，林翔宇用它切割冰

雹，他将双手伸入切割机，通过机器按钮操控电阻

丝的位置。

这是一项“不敢眨眼”的操作，电阻丝要在冰

雹中心的位置切割两次，切出一片直径与冰雹大约

相当、厚约 3毫米的薄片，移至拍摄台。在相机拍

下的照片中，雹子的横截面显示出透明、不透明交

替的逐层结构，如同树木的年轮。

接着，这片薄薄的冰再次被移入切割机，林翔

宇不断调整电阻丝的角度、位置，小心地沿着“年

轮”边界画线，尝试将不同冰层分开，薄片十分脆

弱，稍有不慎就碎成细小的冰晶。半小时后，这片

冰雹被分割完毕，逐片装入试剂瓶，在室温中融

化。这些冰层就像一个个时间胶囊，记录了冰雹形

成时的气象条件，冰层的水汽来源对应特定海拔的

温度、氢氧同位素特征，能反推冰雹在天空中的位

置和轨迹。

做完分层，林翔宇发酸的手才能得到片刻休

息。切割冰雹是个细致活儿，除了双手要在低温环

境中操作，还要时刻关注切割的位置。有时遇上直

径大、层数多的冰雹，整个切割过程会被拉长至 1
小时。

等到冰雹的各个分层完全溶解在试剂瓶中，溶

液会被送入各种检测仪器。

传统理论认为，冰雹内部之所以交替出现透

明和不透明生长层，是因为其在云内上下反复运

动，在“颠勺”的循环中长大。林翔宇分析了来

自中国各地的 27 颗冰雹后发现，仅有一颗雹子

在生长时经历了“颠勺”，其他的，有的在云内

水平运动时变大，还有的则在上升或下降的过程中

成长。

如今，李潇斐已经毕业 6 年，成了西北大学

城市与环境学院的一名教师，继续和黄土高原的

冰雹打交道。他当初从北大毕业时，切割冰雹的

方法尚不成熟。现在，通过多方合作，课题组已

经研发出冰雹切割机，打开它们的心扉，更简便

高效了。

2019 年，林翔宇进组读博，他针对冰雹生长

轨迹的最新研究成果，今年 4月发表在 《大气科学

进展》 杂志上。那些在实验室里讲完故事的冰雹，

化成水，进入新一轮大气循环中。

不久前，5 月 16 日，北京市气象台再次发布

冰雹预警。像过往无数次那样，它们再一次无

言地爽约了。

“下面有请冰雹发言”

再
看
几
分
钟
我
就
睡
着
了

事件观

四川乐山大瓦山，牧民在雪山上赶毛驴。 受访者供图

冰雹内部的透明和不透明交叠生长层。 本文图片均由受访者提供

贵州毕节，李潇斐为冰雹和玛瑙合影。 2014年，李潇斐在西藏那曲等冰雹。5月，林翔宇和收集冰雹的志愿者合影。


